



Newspaper in Education

# 静岡新聞で学ぼう



解答欄が足りない場合は裏面に書きましよう

## 「アジアの賢人」

「アジアの賢人」と呼ばれたシンガポールのリー・クアンユー初代首相が亡くなって、5年が経過した。第2次世界大戦中に旧日本軍の報道部に勤務するなど、わが国と縁の深い政治



家だっただけに、記憶されている方も多いだろう。2015年3月23日に91歳で死去したクアンユー氏は、青年期を旧日本軍占領下で過ごしている。後年になつて、「軍当局の誰かと

## 波乱に満ちたその半生

知り合いであることが、生存を維持する上で大切なこと」だったと回顧録で述懐している。これが、報道部に勤める動機につながったようだ。

シンガポールは1959年に英国から自治権を獲得して自治州となり、同氏が首相に就いた。63年に連邦

国家マレーシアに参加したが、マレー系国民を優遇する政策を進める中央政府と対立し、連邦を追い出される形で65年に独立した。

独立を宣言した記者会見で、「水資源に乏しく、独自の軍隊もないまま放り出された」などと、悔し涙を流したことは今も語り草となっている。その後、日本企業を手本に、開発独裁といわれる強

権的手法で経済を発展させ、アジア屈指の豊かな国に育て上げたのは、広く記憶される。

波乱に満ちた半生が、同氏の眼光鋭く、険しい容貌を形づくったのは想像に難くない。

その後、「ご意見番」的なポストである顧問相に就いた同氏に対し、インタビュを行った記者が、全身から立ち上る、その重々しい雰囲気は圧倒されて、聞きたいことの半分も聞けずに終わったとも。

今年は戦後75年の節目に当たる。旧日本軍がシンガポールで現地住民を虐殺したことについて、同氏は「許さう、しかし決して忘れまい」と語っている。痛烈な一言である。

2020年 4月9日 朝刊

①記事の中から、リー・クアンユーの人となりを抜き書きしてみましょう。

( )

②シンガポールは、「開発独裁」といわれる強権的手法で経済発展したとあります。

(1) 開発独裁とは何か。調べてみましょう。

( )

(2) シンガポールは、「明るい北朝鮮」と呼ばれることもあります。豊かであっても自由がない国という意味です。「自由はあるが貧しい国」と「豊かではあるが自由のない国」のいずれか1つを選んだら、あなたはどちらを選びますか。その理由も含めて書きましよう。

( )

## 年 組 名前

作問者: NIEアドバイザー 塚本学(常葉大学付属常葉中学・高校 教諭)

(中学校～高校/社会、国語、総合)

## 解答例

記事 核心核論＝「アジアの賢人」 波乱に満ちたその半生

(静岡新聞2020年4月9日朝刊)

- ① 記事の中から、リー・クアンユーの人となりを抜き書きしてみましょう。

シンガポール初代首相

第2次世界大戦中に旧日本軍の報道部に勤務。青年期を旧日本軍占領下で過ごす。  
強権的手法で同国をアジア屈指の豊かな国に育て上げる。

- ② シンガポールは、「開発独裁」といわれる強権的手法で経済発展したとあります。  
(1) 開発独裁とは何か。調べてみましょう。

近代化達成のため、途上国の政治的指導者が強権的に率いる政治支配体制。  
経済開発を最重要課題に掲げ、強烈なリーダーシップを発揮しながら経済改革を推し進める政治。

- (2) シンガポールは、「明るい北朝鮮」と呼ばれることもあります。豊かであっても自由がない国と意味です。「自由はあるが貧しい国」と「豊かではあるが自由のない国」のいずれか1つを選ぶとしたら、あなたはどちらを選びますか。その理由も含めて書きましょう。

(解答略)